



Assemblée générale

Distr. générale
7 juillet 2014
Français
Original : anglais

Soixante-neuvième session
Point 9 de la liste préliminaire*
Rapport du Conseil économique et social

Prix des Nations Unies en matière de population pour 2014

Note du Secrétaire général

Le Secrétaire général a l'honneur de transmettre à l'Assemblée générale le rapport du Directeur exécutif du Fonds des Nations Unies pour la population sur le Prix des Nations Unies en matière de population, que l'Assemblée a créé par sa résolution 36/201. Ce rapport porte sur l'année 2014 et a été établi en application de la décision 1982/112 du Conseil économique et social.

* A/69/50.



Rapport du Directeur exécutif du Fonds des Nations Unies pour la population sur le Prix des Nations Unies en matière de population pour 2014

I. Introduction

1. L'Assemblée générale a créé le Prix des Nations Unies en matière de population le 17 décembre 1981, par sa résolution 36/201. Ce prix est décerné chaque année à une ou plusieurs personnes, une ou plusieurs institutions ou, simultanément, une ou plusieurs personnes et institutions, afin de récompenser les travaux qui ont le plus contribué à sensibiliser le public aux questions de population ou à trouver des solutions aux problèmes qui se posent dans ce domaine.
2. C'est le Comité d'attribution du Prix des Nations Unies en matière de population qui choisit les lauréats. Ce comité se compose des représentants de 10 États Membres de l'Organisation des Nations Unies élus pour trois ans par le Conseil économique et social.
3. Par sa décision 41/445, l'Assemblée générale a modifié le paragraphe 1 de l'article 2 du règlement régissant l'attribution du Prix de façon qu'une personne et une institution puissent se le partager.
4. Par sa décision 1987/129, le Conseil économique et social a modifié en conséquence le règlement intérieur du Comité d'attribution du Prix.
5. Les pays qui siègent actuellement au Comité sont les suivants : Bangladesh, Côte d'Ivoire, Danemark, Grenade, Jamaïque, Nigéria, Pakistan, Qatar, République tchèque et République-Unie de Tanzanie.
6. À sa 1^{re} séance d'organisation, le 14 janvier 2014, le Comité a élu l'Ambassadrice Edita Hrdá (République tchèque) à sa présidence pour l'année 2014.

II. Prix des Nations Unies en matière de population pour 2014

7. Pour 2014, le Comité a reçu la candidature de 10 personnes et de 14 institutions remplissant les conditions requises. Le 19 mars 2014, conformément à son mandat et après un examen minutieux des candidatures, le Comité a désigné les lauréats pour 2014, à savoir le père Aldo Marchesini (Italie) dans la catégorie personnes et l'organisation non gouvernementale Jhpiego (États-Unis d'Amérique), initialement connue sous le nom de Johns Hopkins Program for International Education in Gynecology and Obstetrics, dans la catégorie institutions.
8. Le Comité a retenu le père Aldo Marchesini pour les décennies qu'il a passées à pratiquer la médecine en Ouganda et au Mozambique, avec un dévouement dont témoignent la persévérance, le courage et la compassion qui ont caractérisé son action, menée dans la plus grande pauvreté et dans des conditions extrêmement difficiles, étant souvent le seul médecin à la ronde, avec des ressources limitées, et tout particulièrement pour le rôle important qu'il a joué au Mozambique, où il a fait œuvre pionnière dans le traitement des fistules obstétricales, et auprès d'autres médecins, pour qui il est un mentor et une source d'inspiration sans pareils. Le Comité a également salué son souci exemplaire des patients, qui l'a conduit à

recueillir des fonds pour financer leurs traitements et, souvent, payer leurs frais de transport, leurs repas et leurs vêtements, ainsi que son action déterminante pour trouver l'appui financier dont avait besoin l'hôpital provincial de Quelimane pour payer les salaires de son personnel laborieux. Le Comité a en outre pris en considération l'abnégation avec laquelle le père Marchesini a mis sa vie au service des femmes africaines, de leur famille, de leurs communautés et d'autres personnes encore, et ses efforts pour diffuser ses connaissances sur le traitement des fistules dans des ouvrages sur le sujet.

9. Originaire d'Italie, le père Marchesini est prêtre catholique et médecin. Il a rejoint la congrégation des Prêtres du Sacré-Cœur en 1962 et a été ordonné prêtre en 1969. Il a obtenu son diplôme de médecine et de chirurgie en 1966, un diplôme universitaire supérieur d'hygiène et de médecine scolastique de l'Université de Bologne (Italie) en 1968 et un diplôme universitaire supérieur d'hygiène et de médecine tropicale de l'Université de Lisbonne en 1973. De 1970 à 1974, il a pratiqué la médecine en Ouganda, où il a soigné des femmes souffrant de fistules obstétricales.

10. Cela fait plus de 43 ans que le père Marchesini s'intéresse aux questions de population. Arrivé au Mozambique en 1974, il a travaillé dans les zones les plus défavorisées, où il était souvent le seul médecin à la ronde, avec des ressources limitées. Il a très vite entrepris de soigner les femmes souffrant de fistules obstétricales et a été pendant de nombreuses années le seul médecin du pays à le faire, formant tous les médecins qui, aujourd'hui, traitent cette maladie au Mozambique. Il a également mené avec succès des collectes de fonds, non seulement pour financer le traitement de ses patients, mais aussi pour payer leurs frais de transport, leurs repas et leurs vêtements. Il a largement contribué à trouver l'appui financier dont avait besoin l'hôpital provincial de Quelimane pour payer les salaires de son personnel.

11. Le père Marchesini a été enlevé et emprisonné à plusieurs reprises par des groupes rivaux au cours de la guerre civile qui a ravagé le Mozambique après l'indépendance. Son dévouement et la réputation dont il jouit dans le pays lui ont valu le respect de tous et le surnom de « nouveau docteur Schweitzer » dans les médias d'Afrique australe. Il a reçu de nombreuses distinctions, notamment le Prix de la municipalité de Bologne (2000), le prix *Cuore Amico* (2001), qui récompense des missionnaires italiens, le titre de Chevalier de l'Ordre de l'étoile de la solidarité italienne (2002), un certificat d'honneur du Ministère de la santé mozambicain et de la Campagne pour éliminer les fistules (2011) et un certificat d'honneur de la Direction provinciale de Zambézia (2013).

12. Le Comité d'attribution du Prix des Nations Unies en matière de population a choisi l'organisation non gouvernementale américaine Jhpiego pour la détermination et le dévouement avec lesquels elle s'attache depuis 40 ans à sauver la vie de femmes et de leurs proches dans le monde entier, pour les liens de coopération qu'elle noue avec des spécialistes de la santé, des gouvernements et des dirigeants locaux afin d'aider des pays à gagner en autonomie dans le domaine de la santé grâce à la formation du personnel soignant, au renforcement des systèmes de santé et à l'amélioration des prestations de santé, et pour les programmes novateurs fondés sur des données probantes qu'elle met au point en vue d'éliminer les obstacles à des services de santé de qualité, que ce soit à domicile ou à l'hôpital, dans les villages ou dans les villes. Le Comité a salué le rôle de Jhpiego dans la

promotion de la planification familiale et de la santé procréative et l'introduction de la laparoscopie et des moyens contraceptifs modernes, sa grande expérience dans les domaines de la santé maternelle et infantile, de la lutte anti-infectieuse, du VIH/sida et d'autres maladies infectieuses, et du cancer du col de l'utérus, ainsi que ses mesures novatrices et économiques qui contribuent à sauver des vies. Il a en outre pris en considération le rôle que joue l'organisation à la tête des programmes mondiaux phares de la United States Agency for International Development (USAID), lesquels ont contribué de façon remarquable à réduire la mortalité maternelle et postnatale et à améliorer l'accès aux services de santé procréative.

13. Jhpiego est une organisation internationale à but non lucratif spécialisée dans la santé maternelle. Fondée en 1973 par le docteur Theodore M. King sous le nom de John Hopkins Program for International Education in Gynecology and Obstetrics, cette organisation s'est donné pour mission de prévenir la mort inutile de nombreuses femmes et de leurs proches. À ses débuts, ses activités consistaient principalement à faire venir des professionnels de la santé à Baltimore afin de les former aux nouvelles techniques de contraception, en particulier la laparoscopie, mais le docteur King et ses collègues se sont vite rendu compte qu'il serait plus efficace de former les futurs cadres du secteur de la santé dans leur propre pays.

14. Jhpiego est intervenue dans près de 160 pays en plus de 40 ans d'existence et dispose aujourd'hui de bureaux locaux dans plus de 30 pays. Elle travaille dans plusieurs domaines d'activité, notamment la santé maternelle, néonatale et infantile, la planification familiale et la santé procréative, la prévention et le traitement du VIH/sida et les soins aux personnes qui en sont atteintes, la lutte anti-infectieuse, la prévention et le traitement du paludisme, la prévention et le traitement du cancer du col de l'utérus, la tuberculose, la santé en milieu urbain et les nouveautés en matière de contraception. Jhpiego coopère avec de nombreuses organisations nationales et internationales. Bien qu'elle compte à son actif une longue liste de publications présentant ses réalisations, elle est avant tout spécialisée dans l'élaboration de manuels et de supports de formation. Elle tient à jour un site Web bien documenté : www.jhpiego.org.

15. Jhpiego a formé plus d'un demi-million de professionnels de la santé dans les domaines de la planification familiale et de la santé procréative. L'organisation s'est faite une solide réputation en matière de relance des programmes de planification familiale post-partum, de promotion de méthodes de contraception réversible de longue durée ou permanente, d'intégration de la planification familiale dans les services de santé maternelle et infantile, et surtout de mise au point de mesures novatrices peu coûteuses pour sauver des vies. Au début des années 70, Jhpiego s'est distinguée par son esprit novateur en introduisant la stérilisation par laparoscopie, une intervention moins risquée et peu coûteuse. En 20 ans seulement, Jhpiego a formé à l'utilisation du laparoscope plus de 5 000 médecins, infirmiers et techniciens issus de plus de 1 300 institutions réparties dans 108 pays. Grâce à ces efforts, il a été possible de pratiquer des opérations de ligature des trompes par minilaparotomie sous anesthésie locale, et donc de réduire les risques et les coûts de cette intervention. Jhpiego a signé une autre nouveauté majeure avec l'introduction de la technique « sans toucher », qui permet de réduire les risques d'infection lors de la pose de dispositifs intra-utérins. Ces innovations ont permis d'ouvrir aux infirmiers, aux sages-femmes et à d'autres auxiliaires médicaux un champ qui était autrefois réservé aux seuls médecins. Préoccupée par le taux élevé d'avortement, Jhpiego a également lancé le Post-Abortion Care Consortium (Consortium pour les

soins après avortement), une initiative internationale qui vise à réduire les risques liés aux complications consécutives à l'avortement et à éviter, grâce à de meilleurs services de planification familiale, que les femmes n'aient encore recours à l'avortement. Jhpiego a reçu de nombreuses distinctions de gouvernements, d'organisations internationales et d'autorités locales.

III. Questions financières

16. Au 31 décembre 2013, le solde du Fonds d'affectation spéciale pour le Prix des Nations Unies en matière de population s'élevait à 1 736 784,68 dollars. Les intérêts perçus en 2013 étaient de 13 031,76 dollars. En 2013, le montant des dépenses, y compris les prix décernés aux deux lauréats, s'est établi à 82 766,45 dollars au total.
